

# 9 LE SITE DU CHÂTEAU COMTAL DE CRUSEILLES



Au Moyen Âge, une puissante forteresse construite par les comtes de Genève commandait ce carrefour de chemins importants, dont la grande route d'Annecy à Genève.

Sis au sommet d'un éperon calcaire bordé de falaises, le château possédait un puissant mur d'enceinte formant un angle ouvert du côté du bourg. Il disposait d'un plain-château ou cuard en 1292.

On accédait à l'édifice par deux portes. Une grande tour carrée flanquait l'entrée à gauche de l'enceinte castrale. Il abritait une chapelle dédiée à sainte Agathe. Au 16<sup>ème</sup> siècle, le château était couvert de tuiles et d'ancelles.

Cet édifice, progressivement désaffecté et ruiné lors d'un raid des Genevois en 1590, n'a laissé que peu de traces. La position dominante du bâtiment est encore bien visible. Quelques affleurements de l'enceinte à l'est et au sud témoignent de son existence.

Du château de Cruseilles proviennent des carreaux de pavements en terre cuite ornés. En 1865, le baron Achille Raverat apporte une description intéressante du site et notamment d'un vestige de tour : « on y pénètre par un perron aux marches disjointes, elle est habitée par un paysan.

On y voit au rez-de-chaussée une immense salle voûtée. Les fenêtres, qui vont s'ébrasant jusqu'à ne laisser qu'une étroite et longue baie en forme de meurtrière, sont percées dans des murailles d'une grande épaisseur. Toute l'esplanade est encombrée de tronçons de remparts au milieu desquels on a conquis quelques espaces cultivés en jardins. La porte d'entrée et une partie des remparts existent encore. Sur le cintre aigu de la porte sont sculptées la croix et les armes de Savoie ».



*Carreaux de pavements de terre cuite (Musée-Château d'Annecy) et vestiges de remparts.*



## Pourquoi les Genevois attaquent-ils Cruseilles en 1590 ?

Les Genevois, passés au protestantisme en 1536, tentent de briser le blocus économique savoyard.